

## ACTUALIDADES

# DESARME IMPOSIBLE

¿Por qué el famoso desarme de las naciones está sufriendo aplazamiento sobre aplazamiento? Los siguientes informes pueden explicar el secreto de esos aplazamientos.

Rusia está firmemente resuelta a no participar en las conferencias preliminares que para el Desarme debían celebrarse bajo los auspicios de la Sociedad de Naciones en Ginebra, en el mes actual. Tampoco está dispuesta a enviar delegados a las conferencias que bajo la égida del Consejo Supremo de dicha institución debían de tener lugar en Suiza sobre el 3 de marzo.

En efecto, una nota dirigida por el Comisario de Relaciones Exteriores de los Soviets, "Camarada" Tchitcherine, en respuesta de la invitación que dirigiera a la Cancillería rusa el Secretario del Consejo, dice que se va imposibilitado de realizar sus más vehementes deseos y un punto del programa del Partido Comunista Ruso, cual es el de desarmarse, por entender el Consejo de Comisarios del Pueblo que la Sociedad de Naciones está físicamente imposibilitada de llevar los requerimientos de los principios de Rusia sobre el desarme, o sea, la absoluta desmilitarización de las potencias.

"Los Soviets, dice, están dispuestos siempre a participar en toda conferencia sobre el Desarme, pero tenemos el sentimiento de comunicar a usted que sólo podríamos asistir a negociaciones en las cuales se tratase en realidad del Desarme general. La Sociedad de Naciones tiene que reconocer que está incapacitada para lograr tal finalidad, por cuanto a ella únicamente se han suscrito potencias que carecen de intereses internacionales que pudieran dar lugar a conflictos y unas cuantas que son las que inspiran las resoluciones de las restantes. Por otra parte, aun aceptado que los países más importantes están representados en ese cuerpo, no puede usted dejar de reconocer que la mayor proporción de estados falta de esa asamblea, pues gran número de naciones no reconocen la eficacia de la Sociedad".

"Además, es de absoluta imposibilidad para nosotros el enviar delegados a Suiza, que se ha negado a solucionar amistosamente el in-

cidente Vorovsky, como competente a nuestra condición de pueblo merecedor de respeto y cortesía".

"Si realmente la Sociedad de Naciones tiene un interés ferviente porque se obtenga el desarme de las potencias, debiera de comenzar por demandar de las signatarias del Pacto la reducción de sus presupuestos de guerra, ruinosos, dirigiéndose luego a los restantes para que con ellos colaborasen a esa obra de Humanitarismo. Tampoco la Sociedad de Naciones se ha interesado por celebrar fuera de Suiza la conferencia, o de solucionar el conflicto pendiente con el gobierno de Beria por el asesinato del señor Vorovsky. En tal concepto, rechazamos las responsabilidades que pudieran atribuírseles por no asistir a las conferencias del Desarme considerando que la culpa de que no se haya llegado a un acuerdo es del propio cuerpo que convocase aquellas".

La repudia de las invitaciones que fueran dirigidas a los Soviets por el Canciller Tchitcherine, formulada el mismo día es que por Rusia se plantean dos graves cuestiones internacionales—una la nota dirigida al gobierno de Riga y otra la detención de los cónsules de Alemania en la república Zkavkaz—sonase como indicación de que los Soviets están decididos a mantenerse alejados de la política continental, en tanto que llega el instante de producir la revolución. No hay que olvidar otro factor importantísimo de la controversia: el alejamiento de la República Turca de la Liga por su fracaso en resolver satisfactoriamente el conflicto del Mosul, y que coincide con la formación de una entente con los Soviets. La existencia de tratados de alianza con Alemania—los denunciados por los nacionalistas y que se dicen celebrados por el Gral. Von Seeckt, en nombre del ejército alemán, con Klementy Voroshilov cuando fué a Berlín—hace suponer que ya están formados en el Continente los dos bloques que han de pasar en el futuro equilibrio de Europa, y que han de producir un conflicto semejante al de 1914, preludio de una terrible revolución en todo el mundo.

## Comida de despedida

Con motivo de la partida que se verificó hoy de los jóvenes Rafael Angel Núñez y Germán Naranjo, quienes van rumbo a Guatemala, un grupo de amigos les obsequió con una comida que se sirvió en la Pensión Italiana ayer a las siete y media de la noche.

El joven Napoleón Cruz ofreció la comida, haciendo a la vez votos de simpatía y aprecio por los dos amigos que hoy se ausentan del país.

Nosotros deseamos un feliz viaje a los jóvenes Naranjo y Núñez.

## No han prestado servicio las regaderas

En el día de hoy no han prestado servicio las regaderas municipales.

Ello se debe a que en el Almuerzo Municipal se agotó el aceite. Y mientras tanto, las calles de la ciudad presentarán el aspecto de los caminos rurales por sus enormes polvoredas.

Ojalá que esa inconveniencia se subsane pronto para beneficio del público que tiene que sufrir en el tránsito por las calles, las avalanchas de polvo.

## El baile social de esta noche

Esta noche, a las ocho y media, comenzará el baile social que se ha organizado en la ciudad de Cartago, y que tendrá verificativo en los salones del Club Social.

Esa fiesta, como ya lo hemos dicho, es de buena finca, y ha despertado grande entusiasmo entre los elementos de la sociedad cartaginesa.

Una magnífica orquesta, la del maestro Mareto, de Limón, amenizará el festival.

## El nuevo controlador del Reclamo de un tiempo comerciante

Dos personas se disputaban, por la votación de los municipios, el puesto de Controlador del tiempo de los peones municipales.

Pero en la sesión de anoche, la Municipalidad, por unanimidad de votos, dispuso nombrar para el desempeño de ese cargo, al señor Jorge Barro, persona muy capaz y seria, y quien ha venido desempeñando tal puesto, interinamente, desde hace algunos días.

## Un interesante folleto

Está circulando ya, en folleto impreso por solicitud de la Corporación Municipal, el laborioso estudio sobre la acequia del Tiribí y Pavas en su aspecto jurídico, efectuado por el Licenciado don Cleto González Viquez, el cual contiene preciosos acopio de documentos legales relacionados con la propiedad de las referidas aguas, quedando comprobado que el Gobierno local josefino tiene derecho a ellas. Dicho estudio lo hizo el Licenciado González Viquez a petición de la Comisión Municipal de Cañería de esta capital. Agradecemos el envío.

## En la Iglesia de la Merced hubo hoy 65 matrimonios

El record de los matrimonios lo ha batido el día de hoy la iglesia de La Merced.

En la mañana, recibieron la bendición nupcial nada menos que cuarenta parejas y después del mediodía die, veintiocho parejas más.

Es decir que el cura de aquel templo tuvo que cesar sesentiocho parejas o sean ciento treinta personas.

Esa racha de matrimonios débese al buen efecto que está produciendo la Santa Misión iniciada por el activo y celoso cura don Rosendo de J. Valenciano.

El Presbítero Ojito, para poder cesar todas esas parejas de una sola vez, hubo de ocupar el púlpito, de donde leyó todo lo concerniente a ese acto.

Los padrinos de tantas parejas tuvieron que colocarse en fila, hacia la parte de atrás, para dejar campo libre a todos los matrimoniables.

Y no se crea: esto continuará a l. Los matrimonios se harán por partidas grandes.

## Falleció un viejo empleado de Archivos

Don José María Castro Badilla, antiguo empleado de los Archivos Nacionales y campido caballero, dejó de existir ayer a las cinco de la tarde, en esta capital. Con tal motivo estuvo la casa de sus deudos muy visitada, recibiendo los testimonios de aprecio y sentimiento de sus numerosas amistades.

Nosotros, que sentimos vivamente su desaparición, enviamos a su esposa doña María Muñoz, a sus hijos Angélica, Ramoncita, Rafael y Aida de Castro, Miguel, Víctor, Marcial, Gabriel, Juanita y Elvira Ramírez, sus hermanos y demás deudos, nuestro sentido pésame.

## El nuevo controlador del Reclamo de un tiempo comerciante

Con vista de las disposiciones tomadas por la Comisión de Sanidad para hacer desalojar a los comerciantes carniceros del Mercado Principal, don José María León Paz aprobó ante la Secretaría de Gobernación de ese acuerdo, pues es el más perjudicial.

El señor León Paz construye un local con todos los equisitos modernos, y mediante un contrato que le otorga una concesión por diez años.

El asunto ya está tramitándose en la Secretaría de Gobernación, y el señor León Paz espera que se ha de resolver favorablemente a sus intereses.

## El bautizo de un niño

Juan Luis, con ese nombre fué presentado a la pila bautismal el precioso niño de la distinguida y bella señora doña Luisa Gutiérrez de Castro, en San Vicente de Moravia.

Después del rito eclesiástico, hubo una galante fiesta en el hogar de sus apreciables padres. La señora madre del pequeño Juan Luis partió para Pan de Azúcar, donde pasará los últimos días de la estación veraniega.

Deseamos muchos años de vida y felicidad al pequeño Juan Luis que constituye la felicidad de su amatísima madre.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

## Nueva academia hoy se reúnen interesante acuerdo del Ejecutivo de música los panaderos sobre sellos de correo

Los estimados profesores de música don Emasuel García, don Roberto Campabadal, don José Barrerochea y don César Nieto, han constituido en esta capital una academia de música, cuyos servicios ponen a la disposición del público.

Dadas las capacidades y conocimientos que sobre el bello arte poseen los expresados señores, no dudamos que el buen éxito coronará su obra cooperando eficazmente para el desarrollo del arte musical.

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York	400 3/4 %
London	389 —
Paris	74
España	283
Italia	82
Suiza	388
Belgica	92
Dól. sobre Berlín	400 3/4

A las siete de la noche de hoy tendrán reunión los panaderos, en que explicarán al público los motivos que les ha obligado a tomar la actitud últimamente desmenuada.

Para ello se ha hecho invitación por hojas volantes y conseguido previamente el permiso correspondiente de la Gobernación de la Provincia.

Allí quedará dilucidado el asunto de huelga, según nos lo informó un interesado, en lo referente a horneros.

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El QUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

## Interesante acuerdo del Ejecutivo sobre sellos de correo

El poder Ejecutivo a dictado el acuerdo siguiente. Ricardo Jiménez Presid. te Constitucional de la República de Costa Rica,

Decreto: Artículo 1.º—Los sellos de correo actualmente en curso y los que en el futuro se emitan serán hábiles en todo tiempo para el franqueo de la correspondencia y demás fines postales.

Artículo 2.º—Cuando por algún motivo el Gobierno considere conveniente suspender la venta al público de algún sello postal, la existencia que de éste hubiere en los almacenes nacionales no podrá ser rematada ni cedida en forma alguna para fines filatélicos, sino que deberá ser incinerada, caso de que no fuere aprovechada por medio de sobresellos o para otros objetos fiscales. Artículo 3.º—Tampoco podrán ser enajenados los sellos cancelados que se encuentran adheridos a los telegramas, sino que deberán ser incinerados junto con estos últimos, en las épocas y con las formalidades que la ley señala. Dado en la Casa Presidencial.

## Sobre el partido reformista

Debemos llamar la atención de todos los reformistas acerca de que el partido siempre continúa laborando con entusiasmo. No deben los reformistas hacer caso de las patrañas de nuestros enemigos. Dentro de pocos días, se lanzará una declaración oficial del Comité que interesará mucho a los burocratas de nuestra patria.

Nota del Día

TRAGEDIAS DEL VICIO

# La alegre "Tia Juana"

Si un norteamericano quiere ir a Europa o venir a cualquiera de estas Repúblicas en lícitos viajes de negocios o de instrucción, para salir de su país necesita hacerse fotografías, sacar pasaporte, pagar derechos y sufrir demoras.

Pero si quiere revelarse en todos los vicios, no tiene más que tomar un automóvil, cruzar libremente la frontera y apearse del auto en Tía Juana. Tanta facilidad para lo malo y tantas dificultades para lo bueno.

Tía Juana es el nombre de un pueblito enclavado en territorio mexicano junto a la frontera de California. Era antes un rincón pacífico y desconocido del mundo. Algunas veces daban un poco q' hacer los contrabandistas; pero de ahí no pasaba la cosa, como acontece en todos los pueblos de todas las fronteras.

La Ley Seca norteamericana ha sacado de su tranquila honestidad a la Tía Juana y la ha vuelto loca. A lo largo de la frontera mexicana hay numerosos lugares donde se explota la sea alcohólica de los bebedores yanquis condenados por la ley a no poder beber nada de lo que beblan antes. Pero Tía Juana les ha ganado la partida a todos esos lugares. Tía Juana, de la noche a la mañana, se ha convertido en una meretriz borracha, jugadora, pendenciera, vendedora de caricias, apache peligroso.

Habitantes de ambos lados de la frontera, más los yanquis que los mexicanos, porque los primeros son más negociantes, han establecido en Tía Juana bebederos de alcohol de todas clases, desde los espiñados salones para recreo de millonarios, que pagan cien dólares por una empuñada botella de vino "centenario" acabado de falsificar, hasta el cuchitril repugnante donde el indio descalzo se bebe la copa de "tequila" saboreándolo como si se tratara de vino de consagrar.

La fama de Tía Juana ha llegado hasta muy adentro de California, y es aquella una continua romería de americanos que acuden, con el bolsillo repleto de dólares, a rendirle culto al dios Baco. El negocio es tan grande, que el pueblo ha crecido extraordinariamente en poco tiempo. Toda clase de pecadores de río revuelto acuden en bandadas. Contrabandistas, falsificadores de licores, importa-

dores de bebidas, meretrices, chulos, golfos, tahures, fulleros, lo mejorcito de cada pueblo y de cada casa se reúne allí.

Los americanos llegan al pueblo "alegre" con sus fijos de dólares a correr la juerga, que empieza en la mesa de la cantina frente al encanto de las botellas, preciosas como ídolos sagrados. Después, cuando la garganta está caliente y el cerebro delirante, entran en danza las vendedoras de amor, que después de secarles a los borrachos el dinero que pueden, los arrastran a las mesas de juego. Es toda una organización especialísima para saquear a los bebederos, arrancándoles hasta el último centavo. Muchos repasan la frontera quedándose a deber el auto, sin explicarse cómo se les ha ido todo el dinero que llevaban.

En tal ambiente florecen todas las audacias, todos los vicios y todos los delitos, hasta la estafa, el robo, la violación y el asesinato. Las autoridades mejicanas hacen lo posible por contener este río de horrores; pero el flujo de lucro es más fuerte que el temor al castigo, y los principales explotadores del "negocio" son norteamericanos que conocen bien a sus suyos. Así Tía Juana, vive día y noche su vida loca y desenfrenada, hasta que un suceso demasiado sensacional le ha dado un momento de actualidad poniendo en peligro su "negocio".

Un americano acompañado de su esposa y dos hijas solteras, tuvo la mala ocurrencia de visitar Tía Juana. Bebieron de firme, jueguerearon a sus anchas; pero al final, sin explicarse cómo pudo ocurrir, las dos señoritas fueron acalladas y violadas por todo un grupo de apaches borrachos. Fue algo tan horriblemente vergonzoso, que al día siguiente, el padre, la madre y las dos hijas se suicidaron por no poder soportar tan gran afrenta.

Las autoridades mejicanas lograron capturar a los violadores, que quizás a estas horas hayan pagado con sus vidas el delito infamante. La loca Tía Juana se ha puesto seria por el momento temiendo que le prohibieran su vida "alegre".

Ya no sabes, lector, cuando quieras divertirte hazle una visita a Tía Juana.

BERNARDO MERINO

# Huelga y huelguistas

La opinión de un empresario

Incidentalmente conversamos ayer tarde con el esforzado empresario de panaderías don Rafael Machado, un quintal, su producto es quien en sus primeros años de labores tenazmente en su ramo como simple operario, y desde luego es uno de los que mejor preparados está para vertir opinión, con conocimiento de causa, en asunto de huelgas.

Nos dice el señor Machado que él no ha tenido pérdida por la última huelga habida, pues en sus talleres fué tan solo una noche de interrupción de labores y esto tan solo por haber marchado ese día a Alajuela y no tener conocimiento si no hasta su regreso y ya tarde, por lo cual no pudo conversar esa noche con los directores del movimiento.

Pero, al siguiente día, lo hizo con magnífico resultado, a pues él como conocedor del esfuerzo que significa el trabajo de los panaderos de noche, siempre creyó que sus salarios debían ser aumentados y proporcionalmente a las ganancias del negocio y en ese sentido ha venido trabajando, como industrial, desde hace años.

Así fue que al día siguiente ya se trabajó en sus talleres, con la satisfacción plena de sus subalternos. Pero en cuanto a la cuestión

de comisiones que exigen los expendedores, no está de acuerdo, pues elaborando un quintal, su producto es de \$ 65.00, correspondiendo al expendedor 13 colones con el veinte por ciento de comisión actual, valiendo la materia prima (harina de trigo) \$ 30.00 y calculando en siete los brazos para su elaboración necesarios, tenemos un total de cincuenta colones, a lo que hay que sumar los alquileres de local, empleados, sueldo del industrial, etc. Y no sería interrumpción de labores y justo aumentar el porcentaje del expendedor, pues resultaría ganando más que todos, con perjuicio del industrial, del operario y del consumidor.

Pero también considera el señor empresario que no obraron bien los huelguistas al proceder violentamente a la huelga; debieron, nos dice, para circunscribirse a la equidad, enviar su pliego de reclamaciones a los patronos y dar un término prudencial para la resolución procediendo contra aquellos que no satisficieran sus pretensiones y así no hubieran causado perjuicio alguno a quien con ellos estuviera. Y nos hizo otras consideraciones, que no indicamos aquí por la falta de espacio.

## BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Monopolio de Seguros de Vida Asumido desde el 2 de Noviembre de 1925	Monopolio de Seguros de Incendio Asumido desde el 19 de Febrero de 1925.
---	---

Este Banco ha abierto sus oficinas para el servicio público, desde esta fecha

LOCAL: Esq. del edificio "La Arena", Pa. que de Morzán.  
HORAS DE DESPACHO: De las 8 a las 11 hs. y de las 13 a las 16 hs., los días hábiles de lunes a viernes. Los sábados, sólo de las 8 a las 11 hs.  
San José, 19 de febrero de 1926.

## Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios fijos a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Apartado 334 Teléfono 61

## Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante  
SE TRASLADARA EL DEPOSITO  
situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Maderas de don A. F. V. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.  
Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que nos ofrecemos.

## Exconsul americano solicita protección contra los agrarios

Ciudad de México. — Los despachos recibidos de Puebla, dicen que el ex Agente Consular americano Whittem O. Jenkins, ha solicitado la protección del gobierno local contra los agrarios armados que tratan de llevar una de las haciendas que él tiene en el Estado de Puebla.  
Los despachos indican que se han enviado tropas federales a la hacienda y se han iniciado las negociaciones para inducir a los agrarios a que abandonen el Estado.

El Cónsul Jenkins, fué secuestrado por los bandoleros en 1919 siendo el \$15,000 de rescate. El gobierno americano al fin logró que se le pusiera en libertad después de que los Estados Unidos hicieran representaciones enérgicas. más tarde, Mr. Jenkins fué arrestado por acusarsele de confabulación en el secuestro. E caso fué apelado a todas las cortes de México y al fin fué absuelto Mr. Jenkins.

## COLEGIO SUPERIOR DE SEÑORITAS

Se pone en conocimiento de los interesados que la matrícula estará abierta desde el lunes 1.º de marzo hasta el quince del mismo, de 8 a 11 y de las 13 a las 16 horas.  
Los exámenes de apaladas en una o dos asignaturas en las pruebas finales del curso de 1925, tendrán lugar del 8 al 15 de marzo en el orden siguiente:  
Lunes 8 de marzo a las 8 horas: Castellano y Francés  
Martes 9 de marzo a las 8 horas: Matemáticas e Inglés  
Miércoles 10 de marzo, ídem: Ciencias Físicas y Geografía  
Jueves 11 de marzo, ídem: Historia y Ciencias Naturales  
Viernes 12 de marzo a las 8 horas: Literatura y Cosmografía  
Sábado 13 de marzo a las 8 horas: Música.

La Secretaría

## Balsay Afrecho de Trigo

Calidad superior  
Almacén  
TOMAS FERNANDEZ

Imprenta Germinal!  
Apartado 638 — San José — Teléfono 71

## GRESPONES

lisos y listados, colores firmes  
Un colon Yarda  
ALMACEN  
ROBERT

IMP. GERMINAL

# EL CONFLICTO RELIGIOSO DE MEXICO

## Ante la Vida

### La expulsión de curas extranjeros - Una i trivió en la Habana - El cisma de la iglesia mexicana - El Papa Pérez - La inspiración de Morones - El gobernador de Tabasco ordena a los curas que se casen - Los sangrientos combates en Aguacalientes

El ruidoso conflicto religioso de México está adquiriendo resonancia, y por esta razón proponemos dedicarle alguna atención publicando distintas informaciones que están llegando por correo. La primera es la siguiente entrevista de un diario habanero con el primer grupo de curas expulsados de México.

He aquí lo que dicen esos expulsados:

#### La dolorosa odisea de los 14 curas

—El miércoles de esta semana, empezaron diciéndonos, nos hallábamos tranquilamente en nuestras Iglesias respectivas, concretados a nuestras obligaciones, desempeñando euaplida, honesta y pacíficamente nuestro ministerio. De pronto, irrumpió en las Iglesias un piquete de policía armada, sin el menor respeto. Se nos citó a la para que comparáramos dignidad del sacerdocio. Un inmediatamente a la Estación de Policía, por orden superior y sin dar ninguna clase de explicaciones, cuando interrogamos cuál era la causa de aquella comparecencia urgente. Escultados como malhechores fuimos llevados al Cuartel de Policía y encerrados en una mazmorra oscura y anti-higiénica, en donde ni siquiera había sillas. Pasamos una noche infernal.

—Al día siguiente, muy temprano, sin darnos tiempo a despedirnos ni a arreglar nuestros equipajes, sin una peseta en el bolsillo, se nos comunicó la orden de que el Gobierno había decretado nuestra expulsión del territorio nacional. Fuimos introducidos, rigurosamente incomunicados, en vagón de tercera clase, igualmente escoltados, lo mismo que si fuéramos criminales. Al arribar a Vera Cruz, fuimos consignados a las autoridades de Jamiragrón de Veracruz, a las cuales se les había telegrafiado oportunamente, diciéndonos que íbamos, en calidad de expulsados, por elementos indeseables y que se nos instarían en la tercera clase. Afortunadamente, el Capitán del barco, hombre caballeroso y gentil, ha tenido con nosotros la cortesía y la delicadeza de pasarnos a la clase de preferencia. Y aquí venimos. Como usted puede ver, (y "oler"), pensó el repórter, formamos un grupo pintoresco. No nos hemos cambiado de ropa desde nuestra violenta salida de México. No hemos come-

tido niagún delito, ni siquiera la más pequeña falta. Hemos respetado esmeradamente las leyes del país. Sin embargo, ya usted ve. Aquí vamos viajando en las peores condiciones...

#### La compañía de los humildes

—Es decir, insinuamos, respetuosamente, evangélicamente, que tienen ustedes una magnífica oportunidad de emitir al dulce Rabí de Galilea, que solía andar médico y descalzo, diciendo sus parábolas maravillosas por los caminos polvorientos, bajo la sombra amiga de los árboles... Jesús también hubiera viajado así, en la exquisita compañía, de los humildes, de los desheredados...

—Es verdad. Pero la Religión y las costumbres modernas exigen que se guarde menor respeto. Se nos citó a la para que comparáramos dignidad del sacerdocio. Un inmediatamente a la Estación de Policía, por orden superior y sin dar ninguna clase de explicaciones, cuando interrogamos cuál era la causa de aquella comparecencia urgente. Escultados como malhechores fuimos llevados al Cuartel de Policía y encerrados en una mazmorra oscura y anti-higiénica, en donde ni siquiera había sillas. Pasamos una noche infernal.

—Por esto, si las autoridades de esta generosa República, cuya hospitalidad e hidalgüa son proverbiales... nosotros le agradeceríamos vivamente, aunque no fuera para permanecer definitivamente, sino para cambiarnos de ropa y obtener recursos. En fin, que se cumpla la voluntad de Dios!

#### El padre Joaquín Páez del "cisma"

—Cuando los interrogamos sobre el cisma, nos respondió el Padre Bernard, con evangélica mansuetudine:

—El Clérigo renegado José Joaquín Pérez, de nacionalidad mexicana, se proclamó Jefe del Cisma, con la eficaz cooperación del Ministro de Industria y de Comercio, el señor Luis Morones, que es el Jefe del Jacobinismo en México. Pérez se había apartado de la Iglesia, desde hacía mucho tiempo. De pronto se irguió fieramente, aprovechando las luchas entre católicos, y radicales, proclamando que el celibato eclesiástico era inmoral y atentatorio a la propagación de la especie—por supuesto que está doctrina ya la había predicado, con el ejemplo, el Padre Joaquín—y declarando que el Papa no debía ser obedecido, que cada iglesia debía ser independiente y otras barbaridades por el estilo.

Pérez, este terrible Pérez, tomó, a la fuerza por asalto, con la ayuda de Morones, la Iglesia de la Soledad, la cual desalojaron, para convertirla en sede de la iglesia mexicana, con su propio Vicario o Antipapa. Heregia horrenda y espeluznante. El Gobierno de México, que ha declarado que los templos son de propiedad nacional y que ha convertido muchas Iglesias en Oficinas y hasta en Bodegas y depósitos, le concedió al "Papa" sacrilego y rebelde la Iglesia del Corpus Cristo. Pero se ha quedado sin fieles. Solo un grupo de obreros exaltados, lo sigue, bajo la inspiración de Morones, para hacer la propaganda.

—La causa de la expulsión? Simplemente es una agresión contra los sacerdotes espifoles. Fijese usted que todos somos de esa nacionalidad. Porque en México hay curas italianos, franceses y de otras naciones y no solamente católicos, sino de otras religiones. . . Contra estos nada se hecho.

#### El celibato es una inmoralidad, un atentado contra la especie

—Recientemente hizo el virtuoso Arzobispo de México, señor Mora del Rio, unas declaraciones a un periódico, me parece que fué a "El Universal", sobre la imperiosa necesidad que hay de trabajar, por todos los medios pacíficos y razonables por la reforma de la Constitución actual que prohíbe el ejercicio del culto a todos los sacerdotes que no sean mexicanos de nacimiento. Esta es la Constitución de Querétaro que rige desde la época del señor Venustiano Carranza. Pero, de acuerdo con las leyes mexicanas, dicho artículo necesitaba ser debidamente reglamentado. No lo ha sido hasta la fecha. Todos los Gobiernos han venido "tolerando" el ejercicio de los cultos a los sacerdotes que no son mexicanos. El propio general Calles lo hizo en los primeros meses de su Gobierno, pero poco a poco, la persecución contra la Iglesia se ha ido exacerbando...

—Calles es un enemigo de la Iglesia. Cuando subió al Poder se le consideró como una amenaza para el catolicismo. Cuando el General Calles fué Gobernador de Sonora no dejó curas españoles en su territorio. —No hace mucho el Go-

bernador de Tabasco ordenó que todos los sacerdotes debían casarse... Qué barbaridad, señor mío. Qué barbaridad. Un cura que ha hecho voto de castidad, con esposa y con hijos. Un cura celebrando misa, manejando las divinas especies, después de haber dormido en su casa. Es el colmo. Es el horror de la profanación.

—Sin embargo, en este caso, le queda al Cura una defensa. La separación de cuerpos, de habitaciones...

Ríe el Padre Bernard con risa infantil, cascabelera, retosante... Pasa una rubia rutilante, envuelta en sedas y en voluptuosidad. Habla francés... El repórter elogia sus prodigiosas curvas. Y su mirar luciferino. El Padre Bernard se ruboriza...

Continuamos charlando.

#### La tragedia de Aguas Calientes

—El sangriento choque que se registró en Aguas Calientes entre católicos y Policías, fué un verdadero combate. La Policía tuvo más de setenta bajas, pero al fin triunfó. Pero si estas luchas continúan llegará un día en que el pueblo católico de México se eche a la calle, "con un cuchillo entre los dientes", en una revancha formidable, contra el Gobierno de Calles, enemigo acérrimo del Catolicismo. Porque el pueblo, el buen pueblo mexicano que forma la inmensa mayoría y que no está maldonado por las doctrinas y por las ideas disolventes de los Jefes del Radicalismo y del Jacobinismo mexicanos, profesa, en su inmensa mayoría, la Religión Católica, Apostólica, Romana y tiene plena libertad y pleno derecho a seguir la profesando, sin restricciones de ninguna clase.

Seguiremos publicando otras informaciones sobre este importante conflicto.

#### Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N.º 20 de "La Estrella de Limón."

Una vez se encontraron dos hombres frente a frente de la Vida; ambos estaban descontentos de ella. Y habiéndoles ésta preguntado qué era lo que querían, respondió el primero con voz de ensío: —Yo protesto de la crueldad de sus contradicciones; vanamente se esfuerza mi razón en comprender el sentido de la Vida, mi alma se encuentra envuelta en las oscuridades de la duda; mi conciencia me dice que el hombre es la más perfecta criatura del mundo. —¿Que esperas de mí? —le preguntó impasible la Vida. —¡La felicidad!... para que yo pueda ser feliz, es necesario que concilies esos elementos contradictorios, que luchan en mi alma: yo digo "quiero", y me respondes "debes". —Quieres lo que esperas de mí —dijo gravemente la Vida. —¡Yo no quiero ser víctima de la Vida! gritó el hombre. —¿Quieres ser dueño de mi vida, y sin embargo, me veo bajo su yugo. Dime por qué. Quiero vivir en la más hermosa, yo quiero ser por mi hermano de mi prójimo ni su esclavo; por mi gusto quiero ser lo uno o lo otro. La sociedad ha creado prisiones por su conveniencia; no quiero que me trate como una piedra que arrojará dónde y cuándo quiera. Soy un hombre. Soy, pues, el alma y la razón de ser de la Vida. Yo debo ser libre. —¡Calláte! —dijo la Vida con fría sonrisa. —Hablas demasiado. Ya sé bastante lo que quieres decir. "Quieres ser libre?" Pues bien; ¡pele! Lucha conmigo, véame, sé mi dueño, y yo seré tu esclava. Yo soy inmortal, veas, sabes, y siempre fui dulce como los vendadores. Pero hay que vencer. Y dime: ¿tienes talla suficiente para tomar por asalto la libertad?

¿Eres digno de la victoria? ¿Tienes conciencia de tu fechoría? Y el hombre respondió abatido: —Tú me has hecho luchar conmigo mismo, has aguzado mi razón como un puñal que yo he clavado en mi alma. Quisiera renunciar; me hallo aplastado bajo el peso de la vida; ¡Oh, déjame gustar de la dicha! Y la Vida, sonriendo desdeñosa y glacial: —Respondeme; cuando hablas así, ¿jexiges o imploras? Y el hombre respondió como un oso lefano: —¡Imploré! —El que implora es un mendigo. Y bien; sabe, pobre hombre, que la Vida no da limosna. Ignoras que el hombre libre no implora, sino que toma? No eres más que el esclavo de tus pasiones. Solamente es libre quien tiene la fuerza de acallarlas todas en su alma con el fin de identificar su ser con un solo deseo ¿Me comprendes ahora? Y el hombre comprendió, y cerró un perro débil que recoge las migas que caen de la mesa de su amo, se echó a los pies de la Vida.

Y ésta con mirada fría y grave, contempló al otro compañero, que tenía el semblante serio, pero lleno de bondad. —Y tú, ¿qué imploras? —Yo no imploro nada; exijo. —¿El qué? —¡Justicia! ¡Exijo justicia! lo demás yo lo tomaré después! Lo que yo quiero ahora es eso, que desde largo tiempo lo espero. La he esperado con paciencia en el trabajo, sin tregua y sin esperanza; la he esperado ya bastante; ahora quiero vivir. ¡La justicia, yo la exijo! ¿Dónde está? Y la Vida contestó impasible: —¡Toma!

MAXIMO GORKI

**YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.**  
No. 10  
Que todo el mundo busca. — Para precio y condiciones, con el AGENTE DISTRIBUIDOR  
**Carlos Giró** Donde **Rómulo Artavia**  
TELEFONO 1038 — San José — APARTADO 563

**Pan PARA TODOS**  
Excelente calidad  
fabrica don ALBERTO ODIO en LA JOSEFINA situada frente al Mercado, al lado de El Gallo.  
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

**DEPOSITO EL LIBANO**  
de ARTURO VOLIO J.  
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, Alfajillas, regla, cadernillas, etc  
No olvide que es el que vende MAS BARATO  
Dirección: Calle del Pacífico  
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
ginger grande y pequeña  
**TRAUBE**  
Doble Grande y Pequeña  
Aguas minerales: Kola Doble, K-a Champagne, Cream Soda - Generalale

EL CUENTO DE HOY

La paga de la maestra

Era un pueblo hondo, pardo, de Castilla. Las casas, del color de los barbechos, tenían una planta sola y algunos requietos ventanucos. Tenían también un profundo zagán en el frente y una corraliza a la trasera. Alzábase el pueblo en una pequeña eminencia del llano tendido, de un llano stormado y ascético, lleno de desolación de las barbecheras y de los rastros. Algún encinar que otro y algún grupo de bravos peñascales, citemanados per la llanura, eran como fantásticas embarcaciones negras en un mar de tierra reseca y aterroñada....

Cerca de la vieja iglesia, lindando con las lasos del atío, resquebrajadas y musgosas, hallábase la casa merquina de Lorenza. Reañaba en el interior una alegrí desusada. Lorenza iba de en ludo para otra preparando todo para la fiesta. En la puzca y espaciosa cocina dispuso cuatro cubiertos sobre la mesa emantacisidísima, y ordenó en los bazares las confituras. Su sobriñita le ayudaba gozosamente, y se relamía mirando de hito en hito a las competas.

Lorenza observó el gran reloj de pared, y murmuró:

—Ya se tardan. ¿Qué harán?

Acodados en la ventana y agudó la vista. Nadie... Luego sonrió a su pensamiento, que era a la sazón bastante alegre. La casa de Lorenza fué siempre en el contorno de una labradura proverbial. Sus padres, labradores de un caudal mediano, murieron en la miseria. Su única hermana, seducida por un hombre que la abandonó, murió poco después, dejándose en el mundo a aquella pa-brecita niña, a quien Lorenza quería como si la hubiese llevado en sus entrañas. Quedó Lorenza sola, desamparada y miserable, sin más que aquella casa de aboos. Pero se afanó, trabajó cuanto pudo. Y he aquí que había ganado la plaza de maestra en la escuela municipal, y que aquel mismo día había cobrado su primera paga, y que esta era la causa del festivo.

—Mi primos—pensaba Lorenza—son borrachos y boigzanes, pero yo no tengo otra familia en el mundo sino ellos, y es propio que con ellos comparta mi buena fortuna.

Ramundo y Sebastián los primeros de Lorenza, llegaron cuando ya anochecía.

La maestra les abrió cor movédoles, y sentáronse a la mesa desahogada. La niña aprovechó un descuido para meter la mano en un puchero de limbar y chupó se los dedos en d delatación.

Ramundo y Sebastián comieron abundantemente y bebieron más abundantemente todavía. Lorenza reía y hablaba mucho.

—¿A qué veis—decía a sus primos, sonando los duros en la palma de la mano,—aquí veis lo que vale el trabajo de una mujerita de voluntad!

Los dos hombres estaban taciturnos. La niña se dormía dulcemente, de bruce sobre sus brazos cruzados, que apoyaba contra el quicio de la mesa.

—Voy a acostarla—exclamó Lorenza, mientras tomábala amorosamente en los brazos. —¡Ha trajinado tanto mi pobre niña! Con que adios, primos—continuó despidiéndoles,—

que paséis muy buena noche. Voy a meter en el cofre los dineros, y a recogerme, que ya es hora. Hasta mañana.

—¡Agradeciéndol—murmuró Ramundo.

—Por muchos años—añadió Sebastián.

Y salieron.

Lorenza, como tenía per costumbre, hizo rezar a su sobriñita de rodillas en la cama, y la acostó. Como extraordinario de aquella noche, al guardar en el cofre los dineros, sacó de él unos retratos viejos de su hermana y de sus padres, y se los dio a besar a la niña. Luego recorrió la casa; acostóse después, y apagó la luz.

Más apenas conciliado el sueño, un golpe seco—pesado en la cocina la obligó a incorporarse sobresaltada. Acostose trémula, hizo luz, y encontróse frente a frente con Ramundo. Tranquilízase

—Pero, ¿qué bromas es esta, Ramundo?

Por la compaña de la rústica chilmenca, alzando también un ruido seco, se dejó caer S. Sebastián.

—Pero, ¿qué bromas es esta?

Los dos hombres se miraron a duras. Sebastián palideció visiblemente, pareci- titubear. Un temor desahogado y súbito acometió a Lorenza, y quiso lanzar un grito.

Mas Ramundo, sacando de la faja un hacha corria de leñador, le descargó un golpe terrible en el cráneo.

Soltó la roja sangre hasta la blanca enjabaladura de la pared, y Lorenza extendió suplicante y angustiosamente los brazos.... Otro hachazo espantoso. Lorenza se dobló y cayó al suelo, revolcándose en un charco calido y sangriento.... Otro hachazo, y otro, y otro.... Lorenza quedó exánime, con los ojos muy abiertos, ensangrentada toda, y con los brazos en cruz....

Fuerton a la alcoba los asesinos. Ramundo cerrará el cofre, ¡allí estaban los dineros!

—¿Y la tía? ¿Y la tía?—gritó la niña con susto.

—¡Esta cría nos va a perder! Sebastián, que había recogido el hacha que en un momento abandonara Ramundo, fuese hacia la cama. La huñfanta, con esa nitidez prodigiosa de sus años, gritó nuchito y cruzó sus manitas como si rezara arrojándose en el camastro

—¡Esta cría nos va a perder!

Sebastián la remató de un solo golpe. Un grito en el aire, un golpe seco, una retorcedora convulsión.... Las sábanas errojéronse, se emparraron en sangre....

Con sus monedas escondidas en los pliegues de las fajas, alirieron Ramundo y Sebastián la puerta y salieron tambaleándose, pisando sin hacer ruido, desfilándose a lo largo de los muros....

Nadie en la callejón.... La noche era profunda y armoniosa. Guiñaban en el cielo las estrellas; sonaban las esquilas en los establos, y aborataban las cigarras en la mies....

ALBERTO VALERO MARTIN



Cuadrilla Nacional Bufa de DOS Matadores en serio Precios populares Veanse programas

PLAZA de TOROS SAN JOSE

Domingo 26 de Feb. de 1926 - 3.30 pm.

Enorme festival taurino "CHICO CHESTER"

Los napolitanos quieren matar al profeta de la lotería

Torrca, febrero. —Ignacio Roma, el famoso profeta de loterías de San Ferdina de Provincia de Puglia, Nápoles, fracasó por primera vez en sus predicciones habiendo perdido a las habituales de la región una suma no menor de cinco millones de pesos en la lotería.

"genovés" de loterías, acercados esa prodigiosa ex-actitud. Hace tres semanas acertó con la "catetera" (conjunto de cuatro premios) y la pasó con los "ambos". Fué tal el éxito de este "Bard" aditadas de los números" que las autoridades de la región se vieron precisadas a montar guar-dias en la casa de Torrca para evitar que las multitudes penetraran en su casa para pedirle números.

La semana corriente iba a ser la de la prueba definitiva, pues Torrca había anunciado un número para la "santerona", que de haber salido como él lo predijo, habría causado la bancarrota del Erario, pues los restantes números se habrían quedado en caja, siendo preciso al gobierno napolitano pagar el último número visible. Pero quiso la suerte que no saliera, que no acertara el "monchero" perdiendo de esa modo los Italianos cinco millones de pesos.

LAVOL En un Minuto se Acaba la Cosezon. Laves con Lavol, cuando su piel enferma...

Asunto en que la Municipalidad tendrá que ser la responsable

No conocemos los antecedentes. Pero lo cierto del caso es que la Municipalidad tiene que ser responsable en el reclamo que ha presentado don Oscar Sittenfeld, sobre el monto de la liquidación de un seguro de mobiliario, según el criterio del Ejecutivo publicado en la Gaceta de hoy en contra del Informe del Apeadero Municipal, 3 ombos.

Notas taurinas Hoy y mañana Corrida cómica en el Mo derno - Novillada en el Circo Taurino

Como se ha hecho muchos sábados, esta noche se celebrará en el Teatro Moderno una corrida cómica, en la que los toreros botos que los grandes éxitos han obtenido allí mismo, sacarán todo su repertorio para divertir al público.

Una protesta y un asunto oscuro

En uno de los colegas de la mañana aparece un artículo de los señores constructores Albertazzi, don Constantino, don Víctor y don Hector, quienes se quejan de la mala adjudicación hecha por la Junta de Educación de esta, para la construcción del edificio que ha de ocupar la escuela del barrio México acusando graves irregularidades.

LIBRERIA FALCO Avenida 7. Este, Núm. 344 CASA FALCO

Entre los considerandos del Ejecutivo a favor de dicha aplicación, se encasetra el siguiente: Que por las razones expuestas se impone la svocatoria del acuerdo tomado para ordenar la devolución solicitada, sin perjuicio de que el Municipio se haga reintegrar de quien correspondía, el dinero que por tal concepto entregue al interesado aplante.

Charlot, Llapicera y don Toribio, las tres figuras valientes y grotescas del torero cómico, se proponen entusiasmar y alegrar a la gente más que nunca.

En el Circo Taurino

En nuestra plaza de toros se celebrará mañana una bonita novillada, en la que el popular Minuto y Levi Laverde se encargarán de lidiar muy en serio dos bravas vacas, que tienen una bravura superior a los buenos toros. Minuto y Laverde lucirán mañana su simpática manera de torear valiente y alegre.

La salida de los corredores

Conforme lo hablamos nunciado, hoy, a las tres de la tarde, salieron de la esquina Noroeste del Parque Central, los corredores que deben llegar a Puntarenas, en las primeras horas de la mañana del domingo 28 del corriente mes, o sea mañana.

Luego se soltarán dos toros para que los toreen Chico Chester y Compañía, aficionados que resultan o reros cómicos hasta sin quererlo ser.

Finalmente habrá dos toros para los aficionados del público.

Será una tarde interesante y divertida.

Ricardo Falso Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con granre baja de precio

LA GUITARRA de Concierto son que voy a obsequiar a mis favorecedores, no podrá verificarse el sorteo el 12 de Enero sino hasta febrero próximo. Para informes: Sastrería R. A. MIRANDA TELEFONO 197 Pasaje Jiménez San José.

LA PRENSA DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919 Director: BERNARDO MERINO Administrador: RICARDO FALCO M. Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes ADMINISTRACION: 7 Avenida Este, N° 344 P. Teléfono N° 71 Apdo. San José, Costa Rica

Pequeñeces..., novela, P. L. Coloma Estudio preliminar, ensayos, R. Darío Kealworth, novela, Water Scott Idaznio español, Angel Ganivet Tiempos difíciles, novela, C. Dickent Doctor Sutilis, cuentos, Leopoldi Alas (Clarín) Dentro del curcudo, novelas, Gabriela Miró Figuras de la pasidá del Señor, Gabriel Miró 7 raros, ilustrada, Baro Rubin,

DEPOSITO DE MADERAS "EL SAUCE" CARTAGO ARTURO VOLIO J. Teléfono 100 Gigantones, Alfajías, Cadenillos, Reglas, Tablencillo, Reglones, Tablas, Cedro, Laurel, Tablill, Cornisas, etc. Las mejores maderas del país A LOS PRECIOS MAS BAJOS S. VARGAS & HNO., ENCARGADOS